

BURKINA FASO Avec l'argent gagné lors de leur tour du monde en ballon en 1999, Bertrand Piccard et Brian Jones ont posé cette C

nouveau, au nord du pays, la première pierre d'un futur centre d'accueil pour les enfants victimes d'une terrible maladie.

Sur les traces de Piccard l'Africain pour traquer le nomadisme

Ouagadougou
Texte: Olivier Grivat

Photos: Yvain Geneyva

On accède à Pelanabitenga par une heure de piste sur la terre rouge qui serpente entre les bambous, loin de la route menant à Ouagadougou. Il suffit de chercher une carte du Burkina Faso. C'est l'un des 8000 villages de l'Est-Haute-Volta. Des cases rondes en pierre sont entourées d'électricité. Des chèvres, quelques poules, un foyer à ciel ouvert pour cuire le mali, que les femmes appellent à tour de rôle pour toute la tribu.

Trois frères y habitent. Chacun a trois ou quatre épouses et beaucoup d'enfants. En moyenne, dix par femme. Plus de 90 enfants, trois frères et soeurs, cousins ou cousines de 0 à 18 ans. Plusieurs épouses sont encore ensemble de leur petit siècle ou ont épousé la génération suivante et bientôt nubiles. À l'rythme, le village consomme 2700 kilos de riz dans une génération, 81 000 servantes et 2,43 millions dans quatre ans (1). Le célèbre Beltrard Picard, vient inspecter le terrain avec son coéquipier britannique Brian Jones.

A ce rythme, le village comptera 2700 habitants dans une génération, 81 000 la suivante et 2,43 millions dans quarante ans (!)

Les deux bières du tour du monde balisé de 1999 ont fêté à Lannion la Fondation Winds of Hope (les vents l'espíritu) avec le million de dollars réalisés pour leur exploit de la partie du festival de bière américaine Budweiser et le soutien de donateurs privés. Ils viennent d'aider aux soffrances oublieuses prendre, surtout celles frappant les enfants. Chaque année depuis trois ans, consacrent 100 000 dollars à la lutte contre le sida, au Niger avec l'OMS, notamment avec l'association malgache Hyphème aux enfants au Burkina Faso. Deux des plus pauvres du continent.

ment le plus pauvre.

Parmi les fils du village, Salama, 15 ans, sort d'une opération chirurgicale qui lui a redonné un visage normal. Ses yeux, ses joues étaient tout autre chose. Ne subsistaient que quelques cicatrices ressemblant aux masques de balafrés africains. Il portait un masque noir et horribles. C'est alors que le sage des enfants s'il n'en avait pas détruit temporairement, Salama a été longtemps caché contre une maladie. Quelques rôles d'antibiotique l'avaient pourtant guéri en une ou deux semaines. Il guérira très rapidement. Mais il devra faire face à une déception. Papier sur lequel le maître a écrit des versets coraniques. Ainsi, abandonner ces enfants au village de la soi-disant Hyène ou lions apprécierait leur position radicale. Les villageois adoreraient le travail.

«On ne peut pas bouleverser les traditions en un jour



OUAGADOUGOU. Au nord du Burkina Faso, à 170 km de la capitale, Ouagadougou, un bain de foule coloré pour Bertrand Piccard et Brian Jones, quatre ans après leur arrivée.



MISÈRE A L'Hôpital pédiatrique d'Ouahigouya, 37 enfants et leur maman logent dans la même chambre, celle des urgences débordée.



PRÉSIDENCE Chantal Campaoré, l'épouse du président Blaise Campaoré, a été élue députée de son canton.

gens», souçue la «bête de la nation». Peut-on ne comprendre que la généalogie et pas tout? Pour 12 millions d'habitants, 10 millions! Le gouvernement va importer 150 médecins de Cuba. Sa grande préoccupation actuelle est l'apparition d'une épidémie foudroyante au Brésil. La grippe s'abat sur le pays avec une virulence déraillée à fait 2 300 morts. Il va falloir vacciner d'urgence plus d'un million de personnes, après en avoir isolé la souche. Optez des choix commémoratifs pour les 100 ans de la République que les enfants de 5 ans et les jeunes jusqu'à 20 ans. Taxis pris pour les visites.

lement de Dakar, mais se méne par un autre face à certaines entreprises pharaoniques européennes qui se servent de l'Etat algérien pour déverser des médicaments bloqués à leur arrivée en Afrique. Tant connue les ventes de ces médicaments sont dans le pays, et c'est la raison des plus graves.

Dans une chambre de morts litz, 37 enfants sont logés à la ménage enseigne familière

Autre dernière étape du périple de ces enfants : l'Algérie. Ils sont accueillis au Centre d'accueil d'Ouargla, à 170 km de la capitale centrale, où ils sont logés dans une grande résidence au Bock d'Algiers, bâtie par l'entreprise française les établissements de la construction métallique (Ecm).



WELCOME La feyre d'Hymne aux enfants, à Ouahigouya, accueille plusieurs dizaines d'enfants et leurs adultes depuis 1999.



Estimate: \$1.00 - we didn't count them, just used our imagination.

Cent mille enfants touchés chaque année

Le nom vient du grec *nornes*, dévorer. C'est une maladie bucco-dentaire dont le taux de mortalité est élevé; en Afrique, près de 90% des malades meurent avant

卷之三

soir reçus le moindre traitement, surtout les enfants jusqu'à 6 ans inclus. On estime leur nombre à plus de 100 000 personnes dans ce pays. On en trouvait en Europe de l'Est et dans les camps de réfugiés en Asie et dans le monde arabe lors de la dernière guerre mondiale. Aujourd'hui le mal se répand et en Inde, en Amérique latine et

le symbole d'une blâme, réservé au commandant Hacine et aux bureaux de poste.

le soutien de donateurs suisses et belges*. Mal connu, le nombril est une maladie qui inquiète, qui alarme, qui effraie. C'est souvent une maladie-fête liée à la superposition. Les familles frappées sont suspectées d'avoir le manivis ou... O. G.
 * Pour soutenir *Winds of Hope*: CCP 17-120000-4 ou Hymne aux enfants: BCV Z.0974.46.34

PUBLICITÉ

Grâce au bonus direct, faites des économies dès le départ.